

SEGUNDO ENCUENTRO DE PROMOTORES DE SALUD EN COMUNIDADES NATIVAS

Este Encuentro se realizó en la comunidad de Curiaca, río Ucayali, los días 19-20 de agosto de 1980. Participaron los Promotores de los grupos: Shipibo, Cunibo, Cocama, Campa y Amuesha.

El objetivo fue de posibilitar a Promotores de salud a discutir la problemática de salud en las comunidades nativas. Llegar a conclusión y que les permita comprometer su labor en el destino de sus comunidades. En este encuentro se deseó que los promotores de salud reflexionen y discutan sobre estos aspectos y adopten una actitud digna y coherente de defensa de los derechos de sus pueblos.

Informe y conclusiones de la comisión encargados de distintos temas:

1.- Salud y Recursos Naturales.— Hacer respetar nuestros territorios comunales, tengan o no títulos de propiedad. Exigir la linderación y titulación de extensiones de tierras. Exigir al Ministerio de Agricultura que cumpla

con el apoyo técnico para mejorar la producción. Organizar para defender nuestras principales fuentes de abastecimiento de pescado y animales de monte. Elaborar un plan adecuado de utilización y conservación de nuestros recursos naturales. Rechazar enérgicamente la presencia de empresas. Orientar la producción a cubrir las necesidades de la comunidad en primer lugar, antes que la comercialización.

2.- Medicina Vegetal.— La medicina vegetal se apoya en el uso de plantas curativas de las enfermedades. La medicina vegetal es practicada por médicos y curanderos. Es importante la existencia y práctica de la medicina vegetal o tradicional por ser parte de la riqueza cultural. El promotor de salud debe tomar iniciativa e investigar y coordinar con el médico vegetalista.

3.- Función comunal del Promotor de Salud.— Corresponde al Promotor de salud realizar charlas sobre higiene, construcción de letrinas; realizar la

atención primaria de los pacientes, primeros auxilios de ahogamiento, mordeduras de víboras. Por ser elegidos debe estar dispuesto a brindar atención cuando se le necesite. El promotor y el comité de salud deben velar por el botiquín comunitario. Debe coordinar con el profesor y dar charlas sobre salud en las escuelas. La comunidad debe apoyar al promotor.

4.- El Problema de las instituciones de salud y las Comunidades Nativas.— Exigir a las instituciones que orienten su política de salud. El área de salud efectúe coordinación con los puestos médicos y sanitarios. Que las dependencias del Ministerio de Salud cumplan con el artículo 7 del Decreto Supremo 0061-71. El área de salud que implementen a los promotores con los materiales necesarios. Solicitemos al M. de Salud un apoyo para mejorar los locales de las postas sanitarias. Que el Hospital Amazónico brinde servicio a la Comunidad Nativa también el servicio fluvial del H. Amazónico esté en manos de los promotores nativos.

AGROYANESHA

En la selva central, por la ceja de selva valle Palcazu, Oxapampa, una parte del valle Pichis se encuentran tribus Amuesha que son nativos dueños de las tierras. Muchas veces son marginados por los colonos, más los grandes ganaderos son apoyados por el Ministerio de Agricultura; cuando los nativos son los que se matan cultivando inmensos pastales, pero así siempre les tratan de ociosos, mierdas, no valen nada. Los empleados del Ministerio de Agricultura no apoyan a las comunidades, ni menos quieren dar ampliación. Por tal motivo las comunidades han creado una Organización "Agro Yanasha" para promover más la agricultura. Capacitando a los jóvenes en las comunidades, realizando cursillos, también comercialización de producto.

Esta organización fue creado el 9 de diciembre de 1979. Los objetivos del Agro Yanasha de las Comunidades son:

1. Apoyar a las comunidades para la defensa de sus tierras.
2. Coordinar con las entidades estatales para dar mejor apoyo a las comunidades.
3. Tomar acción de unidad con las organizaciones de otros grupos nativos.
4. La organización netamente Amuesha tienen la responsabilidad de exigir a entidades nacionales e internacionales.

5. Capacitar a grupos de promotores agropecuarios.
6. Gestión de comercialización de productos.
7. Solicitar becas a internacionales financieras, para capacitar jóvenes técnicamente en distintos campos.
8. Buscar fondos para proyectos agropecuarios industriales pequeñas.

Escrito por:

Enrique Pablo
Promotor Agropecuario

